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率仅有  
。

这和临床中午服用付 作用

明显呈正比
。

这说明人体生物钟对药物的吸

收是有影响的
。

这些知识
,

并不是医生都了

解
,

病人都懂的
。

作为药师
,

特别是开展了

中药临床药学
,

参加查房的药师
,

应常向医

生建议
、

向病人宣传
、

介绍这方面的知识
,

以最大限度地提高药 物疗效
,

减少毒付作用
。

总之
,

从收到处方到病人服下药物
,

这

中间经历了一个复杂多变的过程
,

药师要充

分发挥自己的权力
,

把好每一个环节
,

·

以保

证合理
、

安全
、

有效地用药
。
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用处方病志符合率评价麻醉药品质量管理

牡丹江林业中心医院

牡 丹 江 市 上 生 局
蔡秉政

于 志奎 孙登立

在麻醉药品 以下称麻药 管理制度中

强调 “
五专

” “
五专内容详见本刊 年

期 页 是完全正确的
。

近年来
、

通过检

查
,

本地区县以 上医院
“
五专

”
管理木部达

到 “ 以上
。

但实践证 明
, “

五专产管
理只能反映药剂科内部对麻药管理的调剂和

控制
,

尚不 足以全面评价麻药管理工作质鼻
的优劣

,

为此
,

针对存在的问题
,

地区卫生

局提出了新的麻药管理质量指标一一处方病

志符合率即处方所列各项主要内容与病志所

记载的项目相符合的比率
。

一般检查三项

患者姓名
、

病名 药 品名
,

数

量 用法
,

用 量
,

如三项中有一项不

相符合
,

即判定为不符合
。

通过对所属部份医 院 共 个 抽 查

张处方
,

逐项核对与病志相符合的情况

表 明
,

符合率达 仅一个单位 占

 以上为 个单位 占  而不符合的

近半
。

二年来的体会

在
“

五专
”

管理基础上
,

开展处方

病志符合率的检查 以全面评价一个单位麻药

管理的质量
,

检查中发现有二个单 位
“
五

专
”
管理情况相仿

,

均较好但甲院 市级
、

企业 符合率为
,

而 乙院 市级
、

铁

路 为
,

显而易见
,

乙院麻药 管 理 质

量优于甲院
。

符合率检查可了解麻药临床用药 的

合理性
,

监督麻药使用的合法性
。

如检查中

发现某医院医师给一阑尾炎术后患者长期使

用麻药止痛
,

系违反麻醉药品管理规定
,

发

现后
,

及时追查原因
,

予以纠正
,

因而防止

了成瘾流弊
。

通过病志符合率检查可加强医护

药的联系
,

增强医护人员对麻药管理的法制

观念
,

加强相互联系
,

互相制约
,

增进正确

使用的责任心
、

麻药 从药房发出后直至使用

到患者身上
,

护 士执行 医嘱或手术麻醉时使

用
,

各个 岗位
,

每项记录有执行人签字 不

得以 代替
,

因此
,

广义讲处方病志符不

仅是处方与病志符合
,

而应当是处方一一病

志一一治疗单 或麻醉单 三符合以反映麻

药使用的
、

全过程
。

由此可见
,

病志符合率检查法是麻药管

理中应掌握的重要环节
,

现阶段具有重要的
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现实意义今后建议药政部门在监督医片单位

麻药管理使用时
,

应在执行
“
五专

”

管理的

同时
,

’

深入临床
,

一

开展病志符合检查以提高

整个麻药管理水平
。

舀
‘

·

公 共 药 物 情 报 服 务 的 可 能 运 用

。 英国纽卡斯尔市北区药物情报处主管药师

魏顺菊译 刘锦秀校 张紫洞 审

在美国由国家资助的毒物控制嘴扫合 公

众可加以利用的 已随同设有电话基础的药

物情报服务而发展了
。

这些情姆胆务通常申
具有药物情报专门知识的药师来承担

。

有些

中心每年从公众那里接受 万多次电话
,

咨

询关于药物方面的情报以及急性中毒的处理

意见
。

这些中心的主要 目的是
·

增进医嘱遵从性
一
减少药物的误用

·’

当中毒可能严
二

重时
,

提供早斯的处理

办法

由药物情报中心可能提供的类似服务在

英国也是需要的
‘。

在其它地区最迎的经验表

明
,

以电话为基础的情报服务对公众是受欢

迎的
。

这一设想希望傅到其它专业的支持
,

但有些单位 著名的是英国医学会和医院药

师协会 对具体问题表示了保留看法
,

而且

在这方面的研究极少
。

在英国就已发表 的涉

及药师的资料表明这种设施太昂贵
,

而且
一

也

没有充分的证据判断药师的服务是根据实际

的需要
。

本调查研究的设计就是估测公众对

药物情报服务的可能需求
。

方 法

在纽卡斯尔市某购物中心雇用一家市 场

研究公司访问了 名顾客
。

每人都问 及 他

的关于处方药物的可用情报来源
,

并问他们

如果有一种可信赖的免费电话可 以 利 用 的

话
,

他们是否愿意使用
。

关于年龄
、

性别及

职业的资料也加以收集
。

对这些问题的反应

并未作代替回答的提示
。

按照人口调查统计局的规定
,

依 目
一

前或

以前的职业来划分社会阶层
,

如果本人没有

工作就按其配偶的职业来划分
。

被调查者必
须超应 岁

,

随
梅择

,

查者 的身份和调查目的
。

比较
。

结 果

并且不告诉他们调

结果用卡方 测验作

张表格中有 张资和环全不 能 作 分

析
。

被调查者中年纪较轻 一 岁 为多

数
,

妇女占 色啼
,

在阶层  为妇女

或阶层 以 为妇女
,

有 的人因其

本人或配偶一直没有工作或者是学生而没有
划分阶层

。
’

, ’

多数人 〔
’

商 说
,

如果他们对医药 品

有问题
,

他们会找他们的医生
。

只有  的

人说会找药师
,

较少部分人说愿找 其 他 人

护士
,

及亲友
。

的 人 说

一年中他们可能利用 或 次电话问情报服

务
,

另有 的人认为他们会经 常利用的
。

大部分人 说他们还没有考虑要利

这种服务
。

在要从医生而不是从药师那里得到情报

的人中
,

年龄组间无显著差异 在愿用或不

愿用 电话服务的人中
,

年龄或性别也均无差

异
。

然而女性向医生询问有关药物情报者
,

明显地较男性为低
, ,

。

在那些愿用或不愿用 电话服务的社会阶

层的人员中有明显差异
“ 二 。

二 , 。

这种差异的产生是 由 于


